
- 1 - 

 

Niederschrift 
zur Sitzung der Gemeindevertretung Neuendeich (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Mittwoch, den 05.10.2016 

 Sitzungsbeginn: 20:00 Uhr 

 Sitzungsende: 21:20 Uhr 

 Ort, Raum: Dörpshus Neuendeich, Schadendorf 8, 25436 
Neuendeich 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Klaus-Hermann Früchtenicht
 CDU 

  

Frau Barbara-Christiane Jürgens SPD   
Herr Thies-Peter Kleinwort CDU   
Frau Hannelore Kops CDU   
Frau Ellen Kruse CDU   
Herr Claus May SPD   
Herr Gerd Mettjes SPD   
Herr Bürgermeister Reinhard Pliquet
 SPD 

Vorsitzender  

Herr Niels Thimm SPD   

Außerdem anwesend 
Herr Günther Laudan CDU   

Gäste 
Zuhörer  1 

Presse 
Uetersener Nachrichten  Frau Habekost 

Protokollführer/-in 
Herr Frank Wulff   

Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen   
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 22.09.2016 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Die Gemeindevertretung ist beschlussfähig. 
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Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 11 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache ausgeschlossen. 
      
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 
Herr Mettjes stellt den Antrag, die Tagesordnung um den Punkt „Pflege Dörpshus“ zu 
erweitern. Herr Jürgensen entgegnet, dass eine Erweiterung um diesen TOP nicht 
möglich ist, da es an der Dringlichkeit mangelt. 
 
Herr Kleinwort stellt den Antrag, die Tagesordnung um den Punkt „Pappeln im Dorf“ 
zu erweitern. Hier könnte die Dringlichkeit als gegeben angesehen werden, da von 
einigen Bäumen eine Unfallgefahr ausgeht. Die Gemeindevertretung einigt sich je-
doch darauf, das Thema grundsätzlich unter TOP 10 „Verschiedenes“ zu behandeln. 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
9 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

 1.  Verabschiedung eines ehemaligen Gemeindevertreters 

  

 2.  Verpflichtung einer neuen Gemeindevertreterin 

  

 3.  Bericht des Bürgermeisters 

  

 4.  Einwohnerfragestunde 

  

 5.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 

  

 6.  Nachwahl in gemeindliche Ausschüsse; hier: Rücktritt eines Gemeindevertreters 
Vorlage: 0337/2016/ND/BV 

  

 7.  Prüfung der Jahresrechnung 2015 und Feststellung des Ergebnisses für die Gemeinde 
Neuendeich 
Vorlage: 0333/2016/ND/BV/1 

  

 8.  Zuschussantrag des Wendepunktes e. V. für Präventionsmaßnahmen für das Jahr 2017 
Vorlage: 0336/2016/ND/BV 

  

 9.  Neuer Name für das Amt Moorrege 
Vorlage: 0338/2016/ND/BV 

  

 10.  Verschiedenes 

  
 

10.1.  
 
Pappeln in der Gemeinde 
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10.2.  
 
Stundenzahl Gemeindearbeiter 

  
 

10.3.  
 
Schließzeiten Sperrwerk 

  
 

10.4.  
 
Zustand von Wegen in der Gemeinde 

  
 

10.5.  
 
Beschädigung eines Schildes des Wanderweges 

  
 

10.6.  
 
Infoschild am Café "Schönes Leben" 

  
 

10.7.  
 
Sachstand Breitbandausbau 

  
 

10.8.  
 
Schild "Anlieger frei" am Reethwedder 

  
 

10.9.  
 
Trassenplanung Suedlink 

  

 12.  Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nichtöffentlichen Sitzungsteil 

  

Protokoll: 

zu 1 Verabschiedung eines ehemaligen Gemeindevertreters 
  

Herr Pliquet verabschiedet Herrn Günther Laudan als Gemeindevertreter, 
da dieser sein Mandat durch Rücktritt abgegeben hat. Zum Dank für seine 
geleistete ehrenamtliche Arbeit, auch als Bürgermeister der Gemeinde, 
überreicht Herr Pliquet einen Zinnwappenteller mit Gemeindewappen so-
wie einen Blumenstrauß. Anschließend danken die Herren Früchtenicht 
und Mettjes im Namen der Fraktionen der Gemeindevertretung für die ge-
leistete Arbeit. 
Herr Laudan bedankt sich anschließend für die Zusammenarbeit und Un-
terstützung durch die Gemeindevertretung. Er erklärt, keinen Umtrunk o.ä. 
auszugeben und die Kosten dafür stattdessen der Freiwilligen Feuerwehr 
zu spenden. 

  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 2 Verpflichtung einer neuen Gemeindevertreterin 
  

Herr Pliquet verpflichtet Frau Hannelore Kops auf die gewissenhafte Erfül-
lung ihrer Obliegenheiten und führt sie in die Tätigkeit als Gemeindevertre-
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terin ein.   
 

  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3 Bericht des Bürgermeisters 
  

Herr Pliquet berichtet gemäß Protokollanlage 1. Es besteht anschließend 
kein Beratungsbedarf. 

  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 4 Einwohnerfragestunde 
  

Es werden keine Fragen gestellt. 
  

 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

Gegen die Niederschrift der Sitzung der Gemeindevertretung vom 
13.07.2016 liegen keine Einwendungen vor. 
 
Herr Kleinwort bittet um Änderung der Niederschrift zur Sitzung des Bau-, 
Umwelt- und Wegeausschusses vom 14.09.2016. Herr Jürgensen teilt mit, 
dass nur der Ausschuss selbst über die Änderung der Niederschrift bera-
ten und beschließen kann. Zu TOP 3 dieser Sitzung („Besprechung der 
Besichtigung der Wege und Straßen vom 7. September und daraus fol-
gende Maßnahmen“) war über die an den Wegeunterhaltungsverband 
gemeldeten Wege beraten worden. Die Wege sollten in der Niederschrift 
aufgeführt werden. Die Liste ist dieser Niederschrift als Protokollanlage 2 
beigefügt. 
 

  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
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zu 6 Nachwahl in gemeindliche Ausschüsse; hier: Rücktritt eines Ge-
meindevertreters 
Vorlage: 0337/2016/ND/BV 

  
Mit Schreiben vom 27.07.2016 hat der Gemeindevertreter, Günther Lau-
dan, CDU, seinen Rücktritt mit Wirkung zum 1.9.2016 erklärt. Herr Laudan 
war in folgenden Ausschüssen Mitglied: 
 

- Mitglied im Ausschuss für Soziales, Jugend, Senioren und Kultur 
 

- Stv. Vorsitzender im Ausschuss für Soziales, Jugend, Senioren und 
Kultur 

 
- Stv. Mitglied im Finanzausschuss 

 
- Stv. Mitglied im Ausschuss zur Prüfung der Jahresrechnung 

 
- Stv. Mitglied in der Verbandsversammlung des Zweckverbandes 

Breitband Marsch und Geest 
 

- Stv. Mitglied im Fünf-Städte-Verein Pinneberg 
 
Frau Hannelore Kops ist für Herrn Laudan in die Gemeindevertretung 
Neuendeich nachgerückt.  
 
Seitens der CDU-Fraktion wird mitgeteilt, dass Frau Kops sämtliche Mit-
gliedschaften von Herrn Laudan übernehmen soll. 
 
 

 Beschluss: 
 
Als Nachfolge für den ausgeschiedenen Gemeindevertreter, Herrn Lau-
dan, werden folgende Nachwahlen beschlossen: 
 
Mitglied im Ausschuss für Soziales, Jugend, Senioren und Kultur: Frau 
Kops       
Stv. Vors. im Ausschuss für Soziales, Jugend, Senioren und Kultur: Frau 
Kops 
Stv. Mitglied im Finanzausschuss: Frau Kops 
Stv. Mitglied im Ausschuss zur Prüfung der Jahresrechnung: Frau Kops 
Stv. Mitglied in der Verbandsversammlung des Zweckverbandes Breitband 
Marsch und Geest: Frau Kops 
Stv. Mitglied im Fünf-Städte-Verein Pinneberg: Frau Kops 
 
Über die Wahlen wird en bloc abgestimmt. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  



- 6 - 

 

 
 

zu 7 Prüfung der Jahresrechnung 2015 und Feststellung des Ergebnisses 
für die Gemeinde Neuendeich 
Vorlage: 0333/2016/ND/BV/1 

  
In der letzten Gemeindevertretersitzung am 13.7.2016 wurde die Verwal-
tung gebeten, den Text unter Ziffer 4 – Gewerbesteuer- der Anlage zur 
Beschlussvorlage „Prüfung der Jahresrechnung 2015 durch den Rech-
nungsprüfungsausschuss der Gemeinde Neuendeich am 23.5.2016“ ver-
ständlicher aufzusetzen. 
 
Seitens der Verwaltung wurde nunmehr folgende Stellungnahme gefertigt: 
 
Frage des Prüfungsausschusses: 
Warum sind die Gewerbesteuerpflichtigen in diversen Listen aufgeführt. 
 
Antwort: 
Am Anfang eines  Jahres werden die Gewerbesteuerpflichtigen zu einer 
Gewerbesteuervorauszahlung veranlagt. Es wird eine Anordnung über die 
Gesamtsumme der sogenannten Jahresanfangsveranlagung erstellt. In 
den  angefügten Listen sind die Gewerbesteuerpflichtigen mit der festge-
setzten Gewerbesteuer aufgeführt. 
Auch werden Veränderungen im Laufe des Jahres z.B. Erhöhung oder 
Herabsetzung der Gewerbesteuervorauszahlung oder Endabrechnungen 
von Vorjahren in einer Anordnung dargestellt und wiederum in der ange-
fügten Liste die Gewerbesteuerpflichtigen mit der veränderten Gewerbe-
steuer aufgeführt. 
Dies kann dazu führen, dass ein Gewerbebetrieb mehrmals im Jahr in den 
Listen namentlich aufgeführt ist.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 8 Zuschussantrag des Wendepunktes e. V. für Präventionsmaßnahmen 

für das Jahr 2017 
Vorlage: 0336/2016/ND/BV 

  
Mit Schreiben vom 27.06.2016 stellte der Wendepunkte e. V. für das Jahr 
2017 einen Zuschussantrag in Höhe von 215 €. Herr Pliquet geht kurz auf 
den Antrag ein. Es ergibt sich kein Beratungsbedarf. 
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, dem Wendepunkt e. V. einen Zu-
schuss in Höhe von 215 € Zuschuss zu gewähren. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 9 Neuer Name für das Amt Moorrege 

Vorlage: 0338/2016/ND/BV 
  

Herr Pliquet erläutert den Sachverhalt und die in seinen Augen bestehen-
de Notwendigkeit, den Namen des Amtes neu zu fassen. Er berichtet 
ebenfalls aus den Sitzungen des Hauptausschusses und des Amtsaus-
schusses.  
Frau Kruse ist der Meinung, dass der Name „Amt Geest und Marsch Süd-
holstein“ flüssiger auszusprechen wäre, wenn es „Amt Marsch und Geest 
Südholstein“ heißen würde. Herr Jürgensen begründet, warum das Wort 
„Geest“ voran gestellt wurde. 
 
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeinde Neuendeich nimmt den Beschluss des Amtsausschusses 
vom 12.09.2016, das Amt Moorrege zum 01.01.2017 in „Amt Geest und 
Marsch Südholstein“ umzubenennen, zustimmend zur Kenntnis. Die Ge-
meindevertretung folgt somit der Beschlussfassung des Amtsausschusses 
und befürwortet die Umbenennung des Amtes in der genannten Form.   
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 6  Nein: 0  Enthaltung: 3  Befangen: 0   
  

 
zu 10 Verschiedenes 
  
  
zu 10.1 Pappeln in der Gemeinde 
  

Herr Kleinwort berichtet, dass an der Straße „Am Strepen“ ein großer Ast 
von einer Pappel heruntergefallen ist. Die Pappeln an dieser Stelle würden 
allesamt nicht mehr gut aussehen. Es wäre angebracht, die Pappeln an 
dieser Stelle, oder vielleicht auch in der gesamten Gemeinde zu prüfen. 
 
Herr Pliquet erläutert, dass die Eigentümer der Bäume zwecks Überprü-
fung und Beseitigung der Äste angeschrieben werden. Für die Bearbeitung 
derartiger Angelegenheiten ist der Fachbereich Bürgerservice und Ord-
nung zuständig. Herr Pliquet bittet darum, bei solchen Vorfällen sofort den 
Fachbereich zu informieren. 

  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 10.2 Stundenzahl Gemeindearbeiter 
  

Herr Mettjes erläutert, dass die Stundenzahl für den Gemeindearbeiter 
nicht ausreichend ist. Gerade in den Sommermonaten nehmen die Mäh-
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zeiten einen sehr großen Zeitanteil ein, so dass andere wichtige Arbeiten 
unerledigt bleiben. Es sei daher sinnvoll, über eine Verstärkung nachzu-
denken. 
Herr Jürgensen schlägt vor, dass Thema in der nächsten Ausschussrunde 
sowie in der nächsten Gemeindevertretung zu beraten, um dann zum 
Haushalt 2017 den Stellenplan entsprechend anpassen zu können. 

  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 10.3 Schließzeiten Sperrwerk 
  

Herr Mettjes berichtet, dass die Schließzeiten des Pinnau-Sperrwerks un-
befriedigend sind. Das Sperrwerk schließt für den Übergangverkehr (Fahr-
räder, Fußgänger) bereits am 30.09. eines Jahres. das sei unglücklich, da 
u.a. am 03.10., dem Tag der Deutschen Einheit, oder in den Herbstferien 
immer noch viele Fahrradfahrer unterwegs sind. Die Öffnungszeiten sollten 
daher am 01.04. eines Jahres starten und sich über die Herbstferien aus-
dehnen.  
Herr Pliquet und Herr Jürgensen antworten, dass die Verwaltung diese 
Anregung aufgreifen wird. Das Thema würde in einer kommenden Sitzung 
des Hauptausschusses des Amtes zu beraten sein, da man dann auch die 
Gemeinden Haselau und Haseldorf beteiligen könnte. Entsprechende An-
träge auf Veränderung der Schließzeiten seien dann bei der Landesver-
waltung zu stellen. 

  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  

 
  
zu 10.4 Zustand von Wegen in der Gemeinde 
  

Herr Mettjes berichtet, dass sich die Wege „Reethwedder“ und „Neuer 
Reeth“ nach der Herrichtung durch den Wegeunterhaltungsverband in ei-
nem katastrophalen Zustand befinden. Die Wege seinen total versandet. 
Hier sei unverzüglich an den Verband heranzutreten, um nicht Ansprüche 
gegen den Verband auslaufen zu lassen.  
Die Gemeindevertretung bittet darum, dass der Wegeunterhaltungsver-
band unverzüglich informiert und zur Behebung aufgefordert wird. Die Her-
ren Mettjes und Früchtenicht sind über den Stand zu informieren. 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Der Mangel an der Oberflächenbefestigung der Wege wurde zwischenzeit-
lich dem Wegeunterhaltungsverband und dem bauleitenden Ingenieurbüro 
mitgeteilt. Es wird ein Treffen mit den beteiligten Personen (Bürgermeister, 
Vorsitzender des Bau-, Umwelt- und Wegeausschusses, Wegeunterhal-



- 9 - 

 

tungsverband und Ingenieurbüro) stattfinden.   
 
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 10.5 Beschädigung eines Schildes des Wanderweges 
  

Frau Kruse teile mit, dass ein Schild des kulturhistorischen Wanderweges 
besprüht worden ist. Herr Pliquet berichtet, dass hierzu die Amtsverwal-
tung bereits tätig geworden ist. 
 
In diesem Zusammenhand wird über die Überarbeitung der Schilder bera-
ten. Teilweise seien diese witterungsbedingt in keinem guten Zustand 
mehr. Die Gemeindevertretung ist sich einig, dass der Bau-, Umwelt- und 
Wegeausschuss in der nächsten Sitzung über das Thema beraten soll. Zur 
Sitzung sollen dann die notwendigen Angebote vorliegen, dabei ist auch 
der Schäferhof Appen um Abgabe eines Angebotes für die Holzrahmen zu 
bitten. Außerdem sind bei der Bearbeitung der Tafeln auch die Sitzgrup-
pen mit einzubeziehen. 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 10.6 Infoschild am Café "Schönes Leben" 
  

Frau Kruse fragt, wann am Café „Schönes Leben“ das Infoschild über die 
Gemeinde aufgestellt wird. Herr Pliquet antwortet, dass die Aufstellung 
eines Schildes entsprechend der Ausführung an der Drehbrücke zeitnah 
folgen wird.  

  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 10.7 Sachstand Breitbandausbau 
  

Frau Kops bittet um einen aktuellen Sachstand bezüglich des Breitband-
ausbaus in der Gemeinde Neuendeich. Herr Wulff berichtet, dass zurzeit 
durch den Zweckverband Breitband Marsch und Geest die Trassenpla-
nung für das Glasfasernetz in Auftrag gegeben worden ist. Dabei wird der 
Zweckverband durch die Gemeinde durchbauen. Die Deutsche Telekom 
hat für den Bereich Oberrecht, Schadendorf und Schlickburg jedoch mitge-
teilt, hier selbst in den nächsten Monaten ausbauen zu wollen. Dabei han-
delt es sich jedoch nur um eine Absichtserklärung, die trotzdem dazu führt, 
dass der Zweckverband selbst keine Haushalte anschließen darf. Der Be-
treiber des künftigen Glasfasernetzes, der nunmehr ausgeschrieben wird, 
könnte aber trotzdem auf seine Kosten die Anschlüsse erstellen. Die Deut-
sche Telekom würde häufig in Gebieten, in denen Zweckverbände o.ä. 
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tätig werden, mit dieser Blockade agieren. 
 
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 10.8 Schild "Anlieger frei" am Reethwedder 
  

Herr Früchtenicht teilt mit, dass das Schild „Anlieger frei“ am Reethwedder 
erneuert werden muss. 

  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 10.9 Trassenplanung Suedlink 
  

Herr Pliquet berichtet über den aktuellen Stand der Suedlink-
Trassenplanung durch Tennet. Die Trasse wird unterirdisch verlegt wer-
den, aber die genaue Trassenführung, gerade im Hinblick auf die Elbque-
rung, ist noch nicht festgelegt. Die weitere Trassenplanung müsse daher 
weiter genau verfolgt werden. 

  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 12 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nichtöffentlichen Sitzungsteil 
  

Herr Pliquet informiert über die Beschlussfassung im nichtöffentlichen Teil 
dieser Sitzung. 
 
Er bedankt sich anschließend bei allen Anwesenden und schließt die Sit-
zung um 21.20 Uhr. 

  
 

 zur Kenntnis genommen 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 27.10.2016 

 
   

(Reinhard Pliquet) 
Vorsitzender 

Herr 
Bürgermeister 
Herr 

(Frank Wulff) 
Protokollführer 
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